
与蒋雯丽之前饰演的一系列柔媚的角色不同， 这次她扮演的 “领头雁” 郝玉兰是典型的爽朗北方女性， 凡事冲在前

头， 快人快语。 她带领着一批妇女离家远行， 将青春奉献到祖国的建设中去。 （资料图片）

捕捉“时空的涟漪”折桂实至名归
三位美国科学家分享2017年诺贝尔物理学奖

“因为对 LIGO 探测器和观测引

力波的决定性贡献”， 三位美国科学

家———加州理工学院教授基普·索恩、
巴里·巴里什和麻省理工学院教授雷

纳·韦斯共同获得 2017 年诺贝尔物理

学奖。
瑞典皇家科学院这次作出的颁奖

决定，被国际物理学界普遍认为“毫无

悬念”。 此前的预测中，引力波观测就

是大热门。不久前，一篇涉及 1000 多位

作者、100 多家单位的引力波论文升级

后重新发表，进一步提高了这一领域研

究成果问鼎今年诺贝尔奖的呼声。
引 力 波 为 宇 宙 探 测 打 开 了 一 扇

窗，浩瀚宇宙的观测只是刚刚开始。记
者获悉， 中国科学家也正在推动引力

波观测“落地生根”。

引力波观测为验证广
义相对论提供重要证据

此次获奖的三位科学家在去年 2
月 12 日首次宣布， 他们于 2015 年 9
月 14 日通过美国激光干涉引力波天

文台（LIGO）探测到来自 13 亿光年外

的两个黑洞并合所产生的引力波。 这

是人类首次观测到引力波的存在。
“三位科学家的获奖毫不意外，他

们使得在过去 100 年间备受争议的引

力波得到了证明， 并且进一步验证了

爱因斯坦广义相对论的正确性。”上海

交通大学物理与天文学院鸿文讲席教

授季向东在接受记者采访时说。
引力波，是由引力源的质量分布的

改变引起的一种以光速传播的振动。 爱

因斯坦认为， 如果引力会造成时空弯

曲，那么引力波就是引力造成时空弯曲

时带来的副产品———“时空的涟漪 ”，弯

曲的情况随时间变化、在空间传播。
引力波本身就是广义相对论的预言

产物。季向东说，广义相对论提出的一个

基本假设就是， 把空间的三个维度和时

间维度统一在一起的时空是具 有 弹 性

的。就算其中空无一物，时空也可发生振

动，而这种振动就是引力波。
他举例说，首次观测到的引力波，是

来自一个质量为 36 太阳质量的黑洞与

一个 29 太阳质量的黑洞的碰撞，然后并

合为一个 62 太阳质量的黑洞，失去的 3
太阳质量转化为引力波的能量。

其后，2015 年 12 月 26 日， 今年 1
月 4 日和 8 月 14 日，LIGO 又先后三次

探测到黑洞并合产生的引力波。

引力波天文学随之开启，
人类研究宇宙有了新工具

“探测到引力波，更重要的意义还在

于开启了对强引力、 随时间变化的引力

以及黑洞的直接观测， 打开了认识宇宙

的一个新窗口，并且开启了引力波天文

学这一全新的学科。 ”复旦大学物理系

教授施郁说 ，“未来我们观测和研究宇

宙有了新的工具， 不再局限于光学望远

镜、射电望远镜这类传统的工具了。 ”
在这之前， 人类关于宇宙的信息主

要就是来自宇宙中传来的电磁波和高能

粒子， 而引力波带来了主宰宇宙的引力

的直接信息。 “包括黑洞，原先它只存在

于科学家的理论推演中， 现在 LIGO 通

过直接探测引力波证明了黑洞的存在及

其一些性质。 ”施郁说，引力波的观测将

会更加常态化， 引力波天文学将会发展

起来，其他引力波源，比如中子星并合、
超新星爆发等也应该会被观测到。

许多人把探测到引力波喻为宇宙尺

度的浪漫相遇，但身在其中，科学家更需

通 力 合 作 和 坚 持 。 不 少 科 学 家 认 为 ，
LIGO 的成功为实施大科学项目提供了

更多经验。
“这是一个不能错失一秒的项目。 ”

上海理工大学教授、国家“千人计划”专

家韩森说，因为每一秒钟，观测都有可能

有新发现。 韩森曾经是 LIGO 团队的一

员。 迄今为止，已经有来自全球超过千

名科学家参与到这个项目中来，涉及物

理、天文、机械、激光、精密仪器等学科。
世界顶级课题必定是一次全球智

慧的协作。现在，众多科学家仍然在共

同推动引力波探测向前发展， 比如升

级观测灵敏度。 目前，LIGO 探测灵敏

度已经直指 10-23，韩森表示，第 2.5 代

或者第 3 代 LIGO 已经在研发中 ，灵

敏度优于目前的指标。

中国科学家正在推动
引力波观测“落地生根”

探测宇宙奥秘， 吸引着全球众多

科学家的兴趣。据悉，多个不同的引力

波观测项目也已在我国“落地生根”。
“激光干涉引力波天文台是目前最

先进的引力波探测器。 ”中国工程院

院士 、 上海理工大 学 光 电 信 息 与 计

算机工程学院 教 授 庄 松 林 说 ， 目 前

中国人自己制 造 激 光 干 涉 仪 的 时 机

已 经 成 熟 。 早 在 2014 年 ，他 就 牵 头

在上海召开了 一 次 推 动 我 国 引 力 波

观测走出理论 、“落地生根 ”的论坛 。
相 较 于 LIGO 在 陆 地 观 测 引 力

波，引力波的另一个“归属”在太空。太
空的干扰更小， 为此中国已经有了中

国科学院发起的“太极计划”和中山大

学发起的“天琴计划”，皆为寻找更加

丰富的引力波源。
去年年底，中国还正式启动了“阿

里项目”。 未来三到五年，在我国西藏

阿里海拔 5200 米以上的地区，将建立

起世界上最大规模的宇宙微波背景辐

射探测器阵列， 探测 138 亿年前宇宙

大爆炸时的“原初引力波”。 该设施建

成后，将与目前南极、智利的观测窗口

一起，组成全球探测网。

美国科学家雷纳·韦斯、 巴里·巴里什、 基普·索恩 （从左至右） 被授予 2017
年诺贝尔物理学奖。 新华社发

■本报记者 张祯希

■本报记者 沈湫莎 姜澎
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徐汇区有一户著名的“教育世家”，父亲赵宪初生

前是南洋模范中学名誉校长、 上海市首批数学特级教

师，儿子赵家镐是位育中学名誉校长、数学特级教师。
此外，这户家庭中还有四人也分别走上了三尺讲台。

“不能只满足于学生数学成绩好，更要帮助学生做

一个对祖国有用的人。 ”这户教育世家的育人观，今天

看来仍不过时。

坚守基础教育，一家六人终生爱教

1919 年“五四运动”爆发后不久，12 岁的赵宪初来

到上海南洋公学 （上海交通大学的前身） 附小求学，
1924 年考入南洋公学。 1928 年，电机系毕业的赵宪初

欣然接受他的老师、 南洋模范中学校长沈同一之聘回

母校担任数学教师。
赵宪初曾这样回忆与讲台的缘分：“我自己觉得中

学教师比较适合于我的个性。由于我口齿比较清楚、思
路比较清晰，因此还受到学生的欢迎，也得到校长的信

任。 ”他对基础教育的坚守，持续了整整七十个春秋。
据悉，古稀之年的赵宪初仍热衷于教育事业，亲自

参与职工初中数学课本《代数》《几何》的编纂和审稿工

作。 他审稿非常仔细， 每一页上都批注了不少修改意

见，连错误的标点符号也都一一标注出来。
“您做中学教师，是不是与您父亲是中学教师有关

系？ ”20 多年前，已成为位育中学校长、数学特级教师的

赵家镐面对提问，笑着说：“我喜欢数学，我的教育思想

和教学风格，与我父亲有相似之处，那大概是遗传的关

系，当然也有后天耳濡目染、潜移默化的因素。 ”
赵家镐确实“遗传”了赵宪初的人品。 赵家镐的继

任 者 、 位 育 中 学 原 校 长 任 博 生 说 起 过 这 样 一 件 小

事———一次，位育中学举办科技节，邀请赵家镐和实验

班学生参与。 原本应该在主席台上“正襟危坐”的赵家

镐发现， 坐在草地上的学生正被烈日晒得有些焦躁不

安。 他一声不响地来到学生们中间，直至开幕式结束。
“我希望我们这个教师家庭在为祖国培养人才方

面，有一些微小的贡献。”赵家镐说，在家庭氛围的影响

下，赵宪初全家先后有六人毕业后成为人民教师。赵家

镐和同为教师的妻子与父亲同住， 邻居都知道这是一

户教师家庭。

最钟情教学，引领数学教学实验

都是数学特级教师、都把一辈子奉献给教育事业，
两位校长最为钟情的莫过于教学。赵宪初十分重视“双
基”，即基础知识和基本技能。在他看来，知识的积累需

要反复训练， 为此， 他还把一些常用公式编成 “公式

歌”，带着学生一起吟诵。
赵宪初喜欢跟学生交流数学解题思路和方法，甚

至喜欢接受学生各种难题的“挑战”。 实在解不出题目

时，他就带回家去反复琢磨，直到给出答案。
在担任校长的 15 年里，赵家镐有 11 年在与病魔抗争，经历了三次大手术

的他，仍旧关注着位育中学的建设和发展。 卸任校长之后，赵家镐成为位育中

学素质教育实验班的班主任，带着几位青年教师兴致勃勃地开展教学实验。时
任位育中学物理教研组长的特级教师潘义善经常看到赵家镐利用中午时间为

学生批改试卷、找学生谈话的场景。每年，赵家镐起码要听几十节课，对各个学

科的教师，他都能提出颇有见地的教学指导意见。

教师所教学科不同，但都有一个共同任务

赵宪初倡导的办学宗旨就是提高全体人民的文化素质，培养各方面、各层

次为祖国服务的人才。还是一线数学教师时，赵宪初曾教过一名擅长唱歌的学

生，但数学却是她的“老大难”。赵宪初每次都耐心地启发她，以和蔼、鼓励的态

度对待她。 经过努力以后，虽然她每次数学考试还是不及格，但赵老师总是判

她 60 分，给她一份信心。后来这位学生终于顺利进入大学深造，毕业后成了著

名女高音歌唱家。
赵宪初的人才培养观念传递给了赵家镐，“我是教数学的， 不能只满足于学

生的数学成绩好，更重要的是帮助他们成为对祖国有用的人。每个教师所教的学

科可以不同，但关心学生的全面发展、健康成长应该是全体教师的共同任务。 ”

“深海勇士”完成4500米海试凯旋

在“蛟龙号”基础上提升核心部件技术自主创新

本报三亚 10 月 3 日专电 （记者郭
超豪 ） 历经近两个月 ， 我国 “深 海 勇

士” 号载人潜水器在南海完成全部海上

试验任务后，10 月 3 日随“探索一号”母

船顺利返航三亚港。 此次海试进一步全

面检验和验证了我国 4500 米级载人潜

水器的各项功能和性能， 标志着研制工

作取得圆满成功。未来，“深海勇士”号将

面向全国开放，开展一系列科学应用，必
将成为我国挺进深海的又一重器。

中国科学院 院 长 白 春 礼 在 贺 信 中

说，海试结果表明，深海勇士号载人潜水

器性能优良， 可列入国际最先进载人潜

水器序列， 这是我国在大深度载人潜水

器研制征途的又一次重大跨越， 也标志

着我国已经全面具备大深度载人潜水器

研制和试验的能力。
海试团队领队、 临时党委书记刘心

成表示，“深海勇士”号是继“蛟龙号”后，
我国深海装备的又一里程碑， 为我国海

洋事业的发展增添新的利器， 实现了我

国深海装备由集成创新向自主创新的历

史性跨越， 也为正在研制的全海深载人

作业潜水器奠定坚实基础。
据悉，“深海勇士”号是“十二五”863

计划的重大研制任务， 由中国船舶重工

集团 702 所牵头、国内 94 家单位共同参

与，研发团队历经八年持续艰苦攻关，在
“蛟龙”号研制与应用的基础上，进一步

提升我国载人深潜核心技术及关键部件

自主创新能力，降低运维成本，有力推动

深海装备功能化、 谱系化建设。

一版责编/张怡波 编辑/杨 阳
本版编辑/徐德祥 曹利华
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主旋律题材佳作汇聚长假荧屏
那份为祖国、为人民无悔奉献的精神历久弥新

今年的国庆档期， 一批主旋律国

产电视剧纷纷亮相荧屏。 它们中有聚

焦六十多年前那段新疆生产建设兵团

往事的最新作品《花儿与远方》，讲述

中国共产党人追求革命真理的 《爱人

同志》，聚焦农村扶贫的《苦乐村官》，
还有反复播出深受欢迎的重大革命历

史题材剧《彭德怀元帅》等。
人生不只有眼前的苟且，还有诗和

远方，这句话近年风靡网络。 在上世纪

五六十年代，就有一批青年人为了祖国

的建设来到“远方”，为此付出了青春甚

至一生。 昨起，电视剧《花儿与远方》在
安徽卫视与山东卫视播出。这部由蒋雯

丽、王志飞领衔主演的电视剧，以上世纪

五六十年代新疆生产建设兵团生活为

背景，展现了山东女兵到兵团，和兵团

战士一起垦荒、建设新疆的感人故事。
六十多年前的这段往事在影视剧

中属于冷门， 那段新疆屯垦生活和那批

可歌可泣又可爱的人，却热了荧屏。 该剧

导演鲍成志表示， 这部电视剧想要致敬

那些为保卫边疆建设边疆贡献一生的人

们，把他们保卫国家、团结民族、不怕吃

苦的精神传递下去。 这其实也解释了国

庆期间这批主旋律题材作品叫好又叫座

的原因———那份为祖国、为人民无悔奉

献的精神历久弥新，依旧让人感动。

那代人已经老去，但他
们的精神不应被遗忘

1952 年，新疆生产建设兵团在山

东招女兵，一群北方妇女响应号召，从
此远离家乡亲人， 来到了天山脚下的

茫茫戈壁滩。 她们不但与战士们共同

担负起建设保卫边疆的重任， 还与他

们相知相爱，在戈壁滩上建立起家园。
《花儿与远方》展现的是一群因抉

择与贡献而与众不同的女性， 从她们

的视角展现这样一桩历史壮举， 也为

电视剧着上了厚重温情的人文底色。
与蒋雯丽之前饰演的一系列柔媚角色

不同，这次她扮演的“领头雁”郝玉兰

是典型的北方大嫂，剧中她一句“这个

名我报了，我带你们去新疆”便带领着

一批妇女离家远行， 将一生奉献到祖

国的建设中去。 时代的呼唤与内心的

抉择彻底改变了这批女性的人生轨迹：
她们中有的因为远走他乡搁置了婚事而

陷入情两难， 有的在逆境中看清了坚守

爱情的意义， 有的通过走出安全的家庭

港湾完成自我实现……一个个鲜活的人

物让沉重的历史有了呼吸与心跳。 这是

历史人物的艺术群像， 也是当代女性自

我探索的成长史。
摄氏零下 20 多度的拍摄现场，一路

的尘土扑面……这是一部拍摄注定艰苦

的戏， 主创却甘之如饴———他们想要留

住那个年代的军垦精神。 这批将青春献

给 “远方” 的青年人如今都已是耄耋之

年， 他们中的很多人甚至再也没有走出

新疆， 关于他们曾流行着这样一句话：
“献了青春献终生，献了终生献子孙”。 山

东女兵于德云就是这段历史的亲历者，今
年 81 岁的她在 16 岁那年便离开家乡到

哈密加入建设，家人舍不得让小姑娘远走

他乡一路追赶过来，她却说：“当兵多光荣

啊。 ”于德云回忆，那时哈密都是碱地，没

有胶筒靴的他们只能赤着脚工作， 不少

人腿上的皮肤溃烂，十分艰苦。虽然队伍

是乐观向上的，但到了春节，仍有眼泪掉

下来———毕竟还是想念家乡与亲人。 这

段历史已逐渐远去，但那份心系祖国、肯
吃苦的付出精神值得当下人铭记在心。

不灌输不说教，用当代人
喜爱的方式传递崇高精神

主旋律题材作品自身也在进化。 在

这几部立足现实、 题材严肃的主旋律作

品中，教条式的灌输不复存在，取而代之

的是用当代观众喜爱的方式提炼那些波

澜壮阔的历史洪流与当下重大事件中的

故事与感动，润物细无声。
10 月 5 日将于中央电视台八套播出

的《爱人同志》便用“青春”的视角再现革

命前辈对自我生活与革命真理的双向探

索，那份从灵魂深处爆发的革命激情方能

打动当下观众。剧中的革命前辈不再是老

成持重阅历丰富的中年形象， 而是由王

雷、李小萌等一批青年演员饰演，他们

在世界观的逐渐养成阶段， 奋力挣脱

旧时代的枷锁。 他们中有的将自己学

习的先进思想主动传播给世人， 逐渐

成长为坚定的革命家； 有的因为接触

到了新思想，与过去的生活决裂，开启

新的人生。 这份从迷茫到坚定的自我

认知，以及对自己道路的探索，是每一

个年代的青年人都要面对的话题。
《爱人同志》接档的电视剧《苦乐

村官》亦采用了年轻化的视角。这部国

内首次以 “精准扶贫” 为题材的电视

剧，跳出了以往农村题材剧的“苦情”套
路，而是用青春化、轻喜剧化的手法，展
现了农村扶贫不光要体现在物质上，还
要体现在精神上的积极主题。时尚青年

万喜本可以在大城市发展，却被老支书

“骗”回了贫困的家乡，成了“名誉村主

任”。他开动脑筋采取一系列举措，带着

家乡人民脱贫致富， 用青年人的朝气

与干劲，推动了乡村建设。

申城公园绿地昨迎大客流
迪士尼日接待游客超 6 万人次

本报讯 （记者李静 何易）昨天是

国庆中秋黄金周第三天， 申城各大公

园、绿地迎来大客流，出游人数创下一

波小高峰。值得一提的是，全市五座大

型郊野公园人气颇旺， 其中嘉北郊野

公园和浦江郊野公园客流量创下各自

开园以来的新高， 浦江郊野公园接待

游客达 6 万人次。
昨天的辰山植物园共接待游客 2

万余人次，园区各处都是赏花、看果、拍
照的游客。 正在举办的秋韵花果展上，
奇瓜异果、珍稀的多肉植物和热带植物

吸引着游客的目光。助兴的乐队演出和

南瓜车巡游等节目也为游园增添了乐

趣。 昨天，正在举办欢乐民俗节的古猗

园客流量近 1.5 万人次。 另外，正在举办

秋季花展的上海植物园昨天客流量也达

到 1.1 万人次。
目前， 本市首批已开放五座郊野公

园。 浦江郊野公园一号口，早上 8 点后游

客开始陆续赶来，10 点迎来入园最高峰，
下午 1 点又是一轮进园高峰。 因为离轨

道交通 8 号线沈杜公路站较近， 一号门

附近的奇迹花园区是园内最热门、最受欢

迎的景点。 9 月 24 日刚刚开放的嘉北郊

野公园， 黄金周前两天人流量都保持在

8000 余人次，昨天达到 1.1 万人次。
上海迪士尼乐园也迎来超大客流。

昨天早上 8 时许， 排在迪士尼乐园主入

园口的队伍已超过千米。 记者从浦东警

方了解到，10 月 2 日以来， 上海国际旅

游度假区每天接待游客超 6 万人次。
大 客 流 也 加 大 了 警 方 保 畅 的 压

力。 记者从浦东公安分局国际旅游度

假区公安处了解到， 除了在迪士尼乐

园主入园口、 迪士尼小镇、 轨道交通

11 号线站区等人流密集区域投放警

力外， 警方还组织机动安保力量在人

流密集处驻点，维持秩序。

家风里的家国情怀

■本报记者 张鹏

赵家镐校长 （左三） 与位育中学实验班学生在一起。 （位育中学供图）


